

*Se han recibido varios cursos y capacitaciones:*

- Capacitación a facilitadoras para la alfabetización con perspectiva de género UNA-IEM en la Estación Nacional de Ciencias Marino Costeras de la Universidad Nacional 6 y 7 de abril del 2000. (3 asociadas capacitadas que ejercieron como instructoras de alfabetización para otras asociadas de la organización)
- Curso Básico de Seguridad Comunitaria. Ministerio de Gobernación Policía y Seguridad Pública. 28 abril 2001 (15 asociadas)
- Seminario: Acción local para la conservación y el desarrollo de los corredores biológicos. MINAE-Corredor Biológico Mesoamericano. Hotel Corobici 3,4, y 5 diciembre 2002. (3 asociadas)
- Segundo Taller intercambio de experiencias sobre gestión ambiental en empresas de turismo rural comunitario. Setiembre 1-4 2003. PUNO, INSTITUTO MONTEVERDE (2 asociadas)
- Curso Fortalecimiento personal y colectivo (72 horas). Programa Creciendo Juntas-JNA. Diciembre 2003 (15 asociadas)
- II Encuentro anual de socios del PPD y el CRM-CR. Santo Domingo de Heredia. 8 al 10 diciembre 2003 (2 asociadas)
- Curso Vida sin Violencia. Asociación Desarrollo Económico Laboral Feminino Integral ASODELFI. 14 mayo al 4 junio 2003. (3 asociadas)
- Taller de análisis críticos de los procesos de negociación en Puntarenas y Zona Norte Negociación con el Estado, organización y empoderamiento de las mujeres. Centro de Estudios y Publicaciones ALFORJA Nov 2004 Birris Heredia.(2 asociadas)
- Talleres para la formación de los COVIRENAS (5 asociadas)
- Curso taller de Buenas Prácticas, Manejo y Aseguramiento de la Calidad de los productos pesqueros. INCOPESCA 17/3/04 (3 asociadas)
- Curso Microsoft Word y Hoja Electrónica. Núcleo Turismo-JNA 29 marzo al 1 abril 2004 (2 asociadas)
- Curso Básico de Seguridad Comunitaria. Ministerio de Gobernación, Policía y Seguridad Pública. Diciembre 2004. (10 asociadas)
- Capacitación técnica sobre incubación y manejo de huevos de iguanas 2004-2005. UNA. En instalaciones Jardín de Iguanas Orocú. (5 asociadas)
- Módulo Cultivo de cítricos (80 horas) JNA 2005. Casa de Mujer Orocú (10 asociadas)
- Preparación de Abono Orgánico (80 horas). Casa de la Mujer Orocú. JNA 2005. (10 asociadas)
- Sastrería de puntalones y manejo de maquinaria overlock (120 horas). Casa de la Mujer Orocú. JNA 2005 (20 asociadas)
- Taller de intercambio en Dirección de empresas de turismo rural comunitario. PPD (PNUD) y ACTUAR Casa Cafetas Talamanca 3 a 7 de octubre 2005 (1 asociada)
- Mantenimiento de las plantas ornamentales del proyecto
- Podar de cítricos
- Cómo se maneja una Junta Directiva, los límites y sus funciones. DINADRCO. 2002.
- Principios de Jardinería. JNA Setiembre 2006
- Cultivos de Hidroponía. JNA Octubre 2006
- Manipulación de alimentos y conservas
- Lydia Aparicio realizó un taller de Cocina Criolla Costarricense a cargo de JNA y ACTUAR en la provincia de Puntarenas con una duración de 3 días efectivos (INA Barranca, Puntarenas. Octubre 2006)
- Las asociadas Cristina, Sandra y Teresa han estado participando en diversas reuniones del grupo ALFORJA y la Red Comunitaria de Mujeres del Pacífico, realizadas durante los meses de agosto, setiembre y octubre del 2006.

- Se inició la capacitación y el asesoramiento sobre el fortalecimiento de las microempresas turísticas de la Universidad Nacional, de la Sede Chorotega (en ejecución).
- Sobre todo, el proyecto se ha convertido en una escuela para nosotras en el desarrollo del cultivo de jícaras verdes bajo condiciones controladas.
- Estamos siempre participando en las reuniones de la mesa de negociaciones en el comité de emergencias y asesorías con el MAG para las huertas familiares y las del proyecto.

Estamos muy agradecidas con toda la ayuda que nos han brindado y esperamos que nos sigan apoyando y ayudando.

### **Problemas y dificultades en la implementación del proyecto**

El problema que principalmente persiste es la falta de apoyo de un buen grupo de asociadas que no quieren continuar con el proyecto porque no se está ganando dinero todavía. Esto desmotiva a la mayoría incluso a las asociadas activas.

El Ministerio de Trabajo no cumplió con lo pactado en la mesa de negociaciones que era el subsidio para las mujeres del Gaflo. Particularmente en nuestro caso, a pesar de que se presentó el proyecto de acuerdo a los formularios y directrices del propio ministerio, estos nunca vinieron a hacer el estudio respectivo.

El JMAS tampoco ha apoyado económicamente el proyecto. El único aporte de dinero recibido en este período fue el entregado por PPD-ONU y a pesar que consideramos que hemos realizado una buena inversión y manejo de fondos, se demuestra que no es suficiente, principalmente falta un poquito de apoyo económico para consolidar la infraestructura necesaria para ser autosuficientes, principalmente infraestructura para recibir de forma satisfactoria los eventuales visitantes.

Las que estamos constantes en el Proyecto son:

Mercedes Trejos, Lydia Aparicio, Emma Cortés, Carmen Cisneros, Berta Cristina Picado y actualmente se está reincorporando Sandra.

Las asociadas que no se apersonan al proyecto se dedica a destruir en vez de edificar y siempre están manifestando desconfianza por el manejo del dinero que la actual Junta ejecuta. A pesar de que a nadie se les niega ver los libros de la Asociación en particular los libros donde se registra el movimiento contable de la organización. También siempre han estado a disposición los informes que se presentan a PPD-ONU.

Los cuentos y los chismes que se hacen entre las asociadas que no llegan al proyecto y las que estamos constante nos desmotivamos porque somos las que estamos soportando el que el proyecto no se caiga.

Cada vez resulta más difícil sostener el proyecto, por las pocas que participamos activamente de él, también debemos estar de vigilantes nocturnos por existe el riesgo cada vez mayor de robo. Para el año pasado sufrir dos actos de vandalismo lo que provocó la fuga de aproximadamente 200 ejemplares, lo cual representó el 50% de la población cultivada hasta la fecha. Por eso teme que estar el proyecto constantemente vigilado de día y de noche para que no se metan ya que no hay apoyo de las otras

asociadas. También se nos han robado varias veces las herramientas incluso el cable eléctrico.

Se económió de recaudar 500 colones por cada asociada para pagar los servicios de un vigilante nocturno pero nadie los aportó, es por ello que se tuvo que utilizar algo de los recursos de la Asociación.

A la fecha nos sentimos huérfanos de padre y madre, ya que la mayoría de las instituciones que nos han acompañado se han retirado salvo la Universidad Nacional que actualmente apoya con mayor fuerza el proyecto al incrementar el tiempo laboral del técnico destinado al proyecto.

### **Cómo se piensa abordar estos problemas o dificultades**

Es conveniente cambiarnos de la Ley de DINADISCO a la otra ley, la 218 para estar conformes y continuar las poquitas que estamos sin ningún problema, puesto resulta difícil convocar a las asociadas a las reuniones.

Consideramos que es importante mientras se trabaja en fortalecer el proyecto de la ruta turística el que podamos lograr poner a funcionar la soda para mantenernos mientras tanto y también para empezar a atender los turistas.

También nos parece que hay que caminar un poquito más rápido con lo de la ruta turística y la entrega de la reserva forestal del río Jagarro.

Se requiere un pequeño apoyo económico para concluir la consolidación del proyecto y con esto consideramos que el proyecto estará listo como paquete turístico, el cual se puede ofrecer de forma independiente o como parte de la eventual red de turismo que diseña la UNA.

### **Solicitud de revisión en la duración del Proyecto**

Solicitamos al Programa de Pequeñas Donaciones del PNUD una revisión en relación al periodo de duración del proyecto que inicialmente estaba proyectado de octubre 2004 a diciembre 2006, para que se aplique el plazo hasta agosto 2008, puesto que hasta la fecha se ha concluido algunas actividades como la protección del techo de las nuevas instalaciones gracias al trueque de 15 galones de pintura por 1000 plantas de amapola para el señor Leonardo Miranda quien es un distribuidor de pintura interesado en criar una cría de iguanas en su terreno de su propiedad en Guadil de Santa Cruz, para complementar la oferta turística de la zona que actualmente se basa en la producción y venta de artesanías en barro.

Por otro lado aun se ejecutan los últimos 242,983,00 (doscientos cuarenta y dos mil novecientos ochenta y cuatro colones exactos), que es un pequeño fondo para continuar con el mantenimiento que requiere de un gran gasto como gasolina y aceite para la motonodadaña, tan necesaria para el mantenimiento de la zonas verdes, pago de servicios públicos principalmente el agua y la luz, ya que el teléfono ya no se pudo sostener se perdió la línea, así como viáticos para las últimas reuniones que se han dado en Guasacoste, Punta Morales y Puntarenas.

## SOLICITUD PARA LA REVISIÓN DEL PRESUPUESTO

Solicitamos de igual forma una revisión del presupuesto, puesto que fue estípticamente necesario agregar algunas líneas de inversión y no utilizar otras inicialmente prevista en el diseño y presentación del proyecto hoy cerrados. Esta revisión está basada en las inversiones que ejecutó la Junta Directiva desde octubre 2004 hasta agosto 2008.

*Mudanzas y mejoramiento propuesta por la Junta Directiva de la Asociación de Desarrollo Empresarial por Mujeres Nuevo Amanecer de Oturuá, Chiriquí, con respecto a lo donado y recibido por parte del Programa de Proyectos Donativos (PPD).*

Monto actual:	Monto propuesta:
<i>Construcciones nuevas:</i> 5.464.157,00	<i>Construcciones y reparación:</i> 6.878.470,00
<i>Equipos y acondicionamiento casa de la mujer:</i> 1.327.656,00	<i>Equipos y acondicionamiento casa de la mujer (incluye materiales de oficina y reparaciones equipos):</i> 1.412.828,00
<i>Seguridad alimentaria:</i> 1.339.000,00	<i>Seguridad alimentaria:</i> 999.637,75
<i>Difusión y promoción:</i> 446.000,00	<i>Difusión y promoción*:</i> 0,00
<i>Capacitación e intercambios:</i> 380.000,00	<i>Capacitación e intercambios*:</i> 0,00
<i>Construcción de pozos:</i> 441.560,00	<i>Construcción del pozo:</i> 0,00
<i>Imprevistos:</i> 379.985,00	<i>Alimentación asociadas:</i> 398.543,88
	<i>Servicios públicos:</i> 763.363,99
	<i>Seguridad y vigilancia:</i> 168.000,00
	<i>Transporte y combustible:</i> 619.000,00
	<i>Cumplidas de despedir:</i> 631.150,00
<b>Total:</b> 11.050.508,00	<b>Total:</b> 11.056.300,00

### Justificación de la revisión del presupuesto

Cuando se ejecutó el I desembolso la Asociación incurrió en una serie de gastos que no estaban contemplados como: Alimentación para las asociadas cuando ellas ejecutaban labores relacionadas con el proyecto como trabajo físico dentro del área del proyecto o porque necesitaban visitarlos para comer después de las reuniones, intercambios, o para conseguir alimento de iguanas en el Mercado de Puntarenas, o visitar proveedores, etc. Para esto no contábamos con una línea de gasto o cuenta de gasto.

En los materiales de construcción se produjo un fuerte incremento en el precio así como en el combustible, por ello todas las obras en el proyecto se ejecularon con un sobreprecio, lo mismo ocurrió con la compra de equipos, electrodomésticos y las reparaciones.

Otra situación que nos obliga a solicitar la revisión del presupuesto es la creación de la Beca de gasto o cuenta de gasto denominada transporte y combustibles. En esta línea se incluyó todo el gasto relacionado con transporte como costos por taxis, buses, gasolina para carro de la ECMAR y combustible cuando era necesario rentar un vehículo para algunas actividades especial como fue el traslado de las plásticas desde Guápiles hasta Oturuá. En ocasiones la ECMAR nos facilitó el vehículo pero la Asociación debía aportar el combustible, de esta forma logramos trasladar materiales de construcción y

materiales para la ambientación en el proyecto, con el vehículo de la ECMAR trasladamos la mezcladora de concreto tan necesaria para este nuevo proceso constructivo en el proyecto.

Los costos de traslado de los asociados para el desarrollo de temas de Divulgación y promoción, Capacitación e intercambios fueron trasladados a la cuenta o línea de gasto denominada Transporte y Combustible (folio 77 de nuestro libro de contabilidad) por lo que es importante hacer notar que se invirtió en estos temas de forma indirecta, sin embargo para nosotros resulta difícil asignarle un presupuesto o monto a estas antiguas líneas de gasto, puesto que básicamente el gasto estuvo en transporte y alimentación. Es importante destacar que la Divulgación y promoción aun no se puede ejecutar como se había pensado en un principio puesto que el proyecto le falta un poco para su consolidación y es hasta entonces que puede recibir visitas de forma adecuada.

Por otro lado nunca se previó una línea para el pago de los servicios públicos que se incrementaron significativamente por las labores constructivas y de reparación en esta nueva etapa de nuestra organización, por ello fue necesaria su creación.

El manejo de grandes cantidades de materiales de construcción así como de herramientas y similares fue necesario contar con un sistema de vigilancia que le diera seguridad al proyecto, en el principio esto fue solucionado con trabajo voluntario, sin embargo llegó el momento que fue necesario contratar el servicio de foráneos permanentemente por un lapso de tiempo, especialmente porque el nivel delincuencia ha aumentado significativamente en Oromá producto del incremento de la venta de drogas que han introducido una gran cantidad de foráneos que se han establecido en nuestra comunidad, gente que no solo vende droga, sino que cometen actos delictivos contra la gente y la propiedad privada, también se han introducido a la reserva y se encuentran en este momento desorestando.

Y por último la Asociación incurrió en gastos por concepto de colectas de hembras gravadas, devolución al medio de hembras desovadas, acarreo de tierra "Iguanera" para las campas de desove, acarreo de arena, etc para las campañas de desove de los dos últimos períodos de desove. Tampoco contamos con esta situación, por lo que solicitantes también su consideración como parte de la revisión del presupuesto.